FICHA RIESGO PAÍS

LETONIA

Actualización: 24 Mayo 2011







SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Democracia consolidada. Fragmentación de la escena política, marcada por la existencia de numerosas formaciones, muchas veces basadas más en personalismos que en ideologías, lo que explica la inestabilidad de los gobiernos desde las primeras elecciones democráticas, celebradas en 1993.
- Valdis Dombrovskis, primer ministro desde marzo de 2009, ha revalidado su cargo en las
 elecciones parlamentarias celebradas en octubre de 2010; lidera una coalición de centro derecha
 que cuenta con 55 de los 100 escaños del Parlamento. Gobierno inestable, por lo que no sería
 extraño un cambio de alianzas o el adelantamiento de las elecciones parlamentarias, previstas
 para octubre de 2014. El presidente, Valdis Zatlers, con funciones esencialmente representativas,
 fue elegido en 2007 por un periodo de cuatro años.
- Descontento social y falta de confianza en la clase política (frecuentes casos de corrupción, duras medidas de austeridad...); la inestabilidad social, que provocó manifestaciones violentas en 2009, podría repetirse si persiste la crisis económica y los problemas de desempleo (alrededor del 17% de la población).

RELACIONES EXTERIORES

- Miembro de la UE (mayo 2004) y de la OTAN (marzo 2004). Caracterizado por políticas comerciales liberales, fue el primer país báltico en entrar en la OMC, en 1999.
- Muy crítico con la invasión rusa de Georgia en el verano de 2008. Difíciles relaciones oficiales con Rusia por su dependencia energética, las tensiones fronterizas y el trato a la minoría rusa residente en Letonia (medio millón de personas). Su pertenencia a la UE y a la OTAN suaviza estas tensiones y permite que continúen sus relaciones económicas.





SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Profunda transformación de la estructura productiva letona en una economía casi puramente de servicios (70% del PIB), debido al impulso de los sectores de construcción, transporte, comercio e intermediación financiera, principalmente. La obsolescencia del tejido industrial ha provocado que su aportación disminuya hasta el 15% del PIB, mientras que la agricultura constituye sólo el 4% del PIB, aunque emplea alrededor del 15% de la fuerza laboral.
- Alto crecimiento del PIB entre 2004-2007, tras la entrada en la UE, de más del 10% de media. La crisis financiera internacional empezó a notarse en 2008, cuando el PIB cayó un 4,2%, debido a la profunda caída en el consumo interno (que había sido financiado por el crédito bancario), y en la inversión (sobre todo en la construcción residencial), sus principales pilares del crecimiento. En 2009 ha sufrido una de las recesiones más fuertes de la UE: el PIB cayó un 18%, un 24% el consumo privado y 37,3% la inversión.
- Estabilización en 2010: vuelta al crecimiento a partir del segundo semestre, gracias al tirón de las exportaciones y el sector industrial, por lo que la caída anual ha sido tan sólo del -0,3% del PIB. Para 2011 se prevé un crecimiento del 3,5%, por debajo de su potencial, por la débil demanda interna (elevado desempleo, la caída del crédito y el gran endeudamiento privado de hogares y empresas), que representa el 60% del PIB).
- La caída en el consumo y en el precio de la energía moderó una inflación que alcanzó su nivel máximo del 17,9% en mayo de 2008. Tras un periodo de deflación entre octubre de 2009 y agosto de 2010, los precios aumentaron hasta el 2,5% a final de 2010 (mayores precios de los alimentos y la energía y subidas de impuestos). Se estima que los precios alcanzarán el 4% en 2011.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Programa de rescate multilateral en diciembre de 2008 por un plazo de tres años y un valor de 7.500 mill.€ (10.500 mill.\$) con el FMI (que aporta 2.400 mill.\$), la UE y los países escandinavos. El objetivo es mantener el sistema de tipo de cambio fijo y apoyar al sistema financiero.
- El Banco Central se centra en proteger el sistema de tipo de cambio fijo (currency peg, que mantiene al lat en una banda del 1% con respecto al tipo central de 0,703 lat/€), por lo que ha intervenido varias veces para apoyar a su moneda (sobre todo, a finales de 2008 y comienzos de 2009). Al no devaluar, el ajuste frente a la crisis se ha realizado mediante reducciones de salarios y precios y aumento del desempleo. En marzo de 2010 bajó los tipos del 4% al 3,5% para estimular el crédito.
- Amplios déficits fiscales, agravados por la crisis (-4,1% del PIB en 2008 y -10,2% en 2009), principal obstáculo para el cumplimiento de los objetivos de Maastricht y la entrada en la Eurozona, que el gobierno pretende que se realice en 2014 (muy poco probable). Durísimo plan de ajuste fiscal (recortes del 20% en los sueldos de los empleados públicos y un 10% en las pensiones, aumentos impositivos, reformas en los sistemas educativos y de salud), que pretende reducir el déficit al 3% del PIB en 2012; en 2010 ha sido del 8,2% del PIB, cumpliendo con lo fijado en el acuerdo con el FMI.
- Sector bancario, controlado en su mayoría por capital extranjero, principalmente sueco, muy afectado por la crisis financiera internacional y la escasez de crédito. El crédito al sector privado ha pasado de crecer un 60% en 2006 a caer un 8% en el último trimestre de 2010. Nivel alto de impagos: 19% del total de crédito a finales de 2010.





SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Economía dinámica y abierta: la suma de importaciones y exportaciones llega al 106% del PIB. El
 comercio se ha reorientado desde la independencia: tres cuartas partes se concentra en la UE, y
 aumentan las relaciones con las restantes repúblicas bálticas (18% de sus importaciones y 26% de
 sus exportaciones). Disminuye el peso de Rusia, basado en el suministro de fuentes de energía.
- Después de caer un 23% en 2009, las exportaciones (centradas en productos intensivos en trabajo, de poco valor añadido, como madera, textiles o metales) crecieron un 22% en 2010 hasta los 8.989 mill.\$. Las importaciones cayeron un 41% en 2009, por la fortísima contracción de la demanda interna, y crecieron un 14% en 2010, hasta los 10.535 mill.\$. De esta forma, el tradicional déficit comercial letón se ha reducido al 6,4% del PIB en 2010 (desde el 17,5% de 2008 y el 6,9% de 2009).
- Los superávits en las balanzas de servicios, rentas y transferencias (procedentes del transporte, las remesas de los trabajadores letones en el extranjero y las subvenciones de la UE), junto con el menor déficit comercial han originado un inédito saldo positivo en la balanza por cuenta corriente, que fue del 8,6% del PIB en 2009 y del 3,6% en 2010. El saldo será cada vez menor a medida que se recupere la demanda interna; se prevé un ligero déficit exterior en 2011.
- Progresivo aumento de las reservas de divisas, desde las intervenciones del Banco Central en 2008-2009 para defender al lat (se llegó a un mínimo de 3.700 mill.\$ durante el verano de 2009).
 La ayuda internacional ha permitido su incremento hasta los 7.256 mill.\$ a finales de 2010, equivalentes a 8,1 meses de importaciones.

DEUDA EXTERIOR

- Alta deuda externa, especialmente bancaria, que en 2008 alcanzó un máximo absoluto de 42.257 mill.\$. A finales de 2010 se sitúa en 39.331 mill.\$, equivalentes al 165,2% del PIB y al 279,2% de las exportaciones. La deuda externa a corto plazo, pese a reducirse casi a la mitad en dos años, es de 8.741 mill.\$ en 2010, superior a sus reservas de divisas.
- Incremento del servicio de la deuda: a finales de 2010 equivale al 62,7% de las exportaciones (40,4% en 2007).







CONCLUSIONES

Tras varios años de crecimiento superior al 10% del PIB, Letonia ha sido uno de los países más afectados por la crisis económica. El alto nivel de endeudamiento y la dependencia de los mercados financieros internacionales provocaron una profunda recesión económica, con una caída del PIB del 18% en 2009. La ayuda financiera multilateral debe servir para estabilizar al sistema financiero y estimular la actividad económica, aunque la recuperación será muy lenta (se prevé un crecimiento del 3,5% en 2011). Inestabilidad política, con gobiernos de coalición débiles, y social, por culpa del elevado desempleo, que alcanza casi al 17% de la población.

POBLACIÓN: 2,3 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 12.390 \$ (2009)



© CESCE, S.A. Todos los derechos reservados. Queda prohibida la reproducción total o parcial, la distribución o comunicación pública de este documento, así como la edición de todo o parte de su contenido a través de cualquier proceso reprográfico, electrónico u otros sin autorización previa y expresa de su titular. La información contenida en este documento refleja exclusivamente comentarios y apreciaciones propias de esta Compañía, por lo que CESCE declina cualquier tipo y grado de responsabilidad por el uso incorrecto o indebido de dicha información.